

病院で予期せぬ死 真相は――

「医療事故調」5年 伸び悩む報告数

医療機関で「予期せぬ死」事故が起きた場合、その原因を調べ、遺族や第三者機関に報告する「医療事故調査制度」が始まって10月で5年を迎えた。報告件数は年間300件台の横ばいが続き、伸び悩む。病院の調査が不十分という声や、調査するかは病院側が判断するため、調査の対象にもしてもらえないなどの訴えもある。

東京都の会社員山本祥子さんの母、昌子さんは2015年11月、入院中の静岡県内の病院で亡くなつた。68歳だった。初期の食道がんがわかり、抗がん剤治療を始めて16日目。病院は院内調査を始め、16年3月に祥子さんに報告した。

渡された書面はA4判3枚。死因は、白血球や赤血球が減る骨髓抑制や、多臓器不全と書かれていた。だがなぜそなつたのか記載がなく、納得がいかなかつた。同月、祥子さんは第三者機関の「医療事故調査・支援センター」に再調査依頼し、40ページの報告書を依頼した。

調査するか 医療機関が判断

この制度は、個人の責任を追及するのではなく原因をつきとめ、再発防止や医療の質の向上をはかる。医療機関の主体性を重んじ、調査するかどうかは医療機関が決めるのが特徴だ。対象となるべき事故でも医療機関がそう判断しない事例が出てくるのではないかとの懸念

手にした。抗がん剤の副作用が通常よりも早く出たため、急変の予測は困難だったとしたうえで、病院には再発防止策を提言した。

祥子さんは言う。「病院側は、遺族に説明しようと姿勢をもってほしい。『院内調査を始めたもぐれないと嘆く人もたくさんいる。もう少し遺族に寄り添った制度になれば』

制度が対象とするのは、病院側が予期しなかった死亡事故だ。事故があった場合は、医療機関は医療事故調査・支援センターに報告する。医療機関内に調査委員会は以前からあった。

対象は、制度開始前に大學生病院など主要病院で起きた死亡事故数をもとに、年間1300～2千件と推計されていた。センターを運営する日本医療安全調査機構によると、実際に報告された件数はそれを下回り、年間300件台が続く。

人口100万人あたりの報告数の全国平均は年3件。都道府県別でみると、

山梨1・4件から5・9件

の富崎県まで4倍以上の差

がある。また、高度な手術

や検査を多く行う大規模病

院ほど、報告数は多い傾向

があるが、600ベッド以

上の39%にあたる93施設か

らの報告は、19年末までの

4年3カ月間でゼロだ。

病院側が調査すべきか迷

求めることができる。だが

「報告を推奨する」と助言

されても、病院が報告しない事例も少なくない。機構の木村壮介常務理事は「報

告が増えてくるのを期待し

ていたが、そうならず少な

いままさず エラーの原因探れ

医療情報の公開・開示を

求める市民の会(勝村久司

・代表世話人)は9月、制

度改革を求める要望書を厚

生労働省に出した。センタ

ーが医療機関に助言をして

いたいだといふ前向きな

態度の「この制度がうまく

運営されるものには

まだ時間がかかるのでは

と話す。

その一方、19年末までの

報告数が、10回以上が3施

設、8回1施設、7回7施

設と事故の発生を複数回届

けられる施設もある。木村さん

は「調査をして病院が変わ

ったとか、遺族に納得して

いたいだといふ前向きな

態度の「この制度がうまく

運営されるものには

まだ時間がかかるのでは

と話す。

制度を議論した厚労省検

討会のメンバーの一人で、

1999年に妻を医療事故

で亡くした永井裕之さん

(79)は「この制度がうまく

運営されるものには

いけば世界に誇れるものに

なる。遺族からの相談窓口

を充実させるなど、改善の

ための見直し検討会を立ち

上げてほしい」と話す。

(編集委員・辻外記子)

表も要望している。

医療機関が自

発的に調査をして患者の信

頼を得ていくことがこの制

度の「この制度がうまく

運営されるものには

まだ時間がかかるのでは

と話す。

医療機関が自